

# LA COLMENA OBRERA

Periódico quincenal órgano de la Federación Local de Sociedades Obreras de Badalona

REDACCION y ADMINISTRACION

Calle de la Conquista, 57 y 59

Número suelto: 10 céntimos

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN:

Badalona y provincias... 190 pts. trimestre  
Paquete de 30 ejemplares... 5 Dóls más. (Pago adelantado)  
De los artículos firmados se nos responden sus autores.  
No se devuelven los originales.

## Nosotros y las elecciones

# Nuestra misión y nuestro credo

El efecto de una inasuinación

Nuestro colega *El Ideal*, días atrás, nos envió una carta proponiéndonos la confección de dos números de propaganda electoral a favor del candidato D. Julián Besteiro Fernández, ejemplares de cuyos números tenían de ser repartidos por todas las barberías, cafés, centros, posadas, bars y herreñas de cada uno de los pueblos del distrito de Granollers-Badalona. Esta carta, contra nuestra voluntad, no ha sido contestada y, por este delito, *El Ideal* se aprovecha y dice, burlándonos con otros colegas políticos, que hemos dado la llamada por la respuesta. Dice más. Aunque de una manera muy hábil, dice que «cada quien con cada quien».

Nosotros nos quedamos sin nadie, caro colega *El Ideal*. Quien quiera que tenga un claro concepto de lo que es un sindicato obrero, o una Federación de sindicatos obreros, sabrá que éstos tienen vedada en absoluto la intromisión en cuestiones políticas y mucho más en asuntos electorales. *El Ideal*, por lo que se ve, y olvidando que no siempre podemos estar a su disposición, no lo tiene en cuenta este detalle, y de ahí que, recogiendo el fondo de lo que expone en su «Última hora» de la pasada semana, nos dispongamos a demostrarle que, de cuanto dice, nada reza para nosotros.

Gestos platónicos

Nosotros no sabemos a punto fijo a título de qué *El Ideal* se habrá dirigido a *La Colmena Obrera* pidiendo de una manera significativa el apoyo de la candidatura de Julián Besteiro. Pero sea cual sea el motivo que haya inducido a nuestro colega, decimos que *La Colmena Obrera* no hará el juego de nadie ni ahora ni nunca.

Podemos decir que la personalidad del compañero Julián Besteiro Fernández nos es tan conocida como el primero de los que hoy en Badalona enarbolan su nombre por bandera. Y porque conocemos la personalidad de este ilustre compañero, corra un ridículo haciendo aparecer su nombre bajo una derrotista que es segura, como hoy, fuese trabajada solamente en Badalona, en lugar de serlo en el distrito de Granollers-Badalona. Apoye una candidatura en esta forma es tan platónico, claro es la prensa local por todas las barberías, cafés, centros, posadas, bars y hasta en las herreñas (1) de cada uno de los pueblos del distrito, se trabaja prácticamente por el triunfo del ilustre presidente.

Queremos decir más. Nosotros no sabemos dicho ni una palabra sobre elecciones, como jamás la habíamos dicho; pero, ya que se nos ha llevado a este terreno, decimos a *El Ideal* y a todos los que le hagan coro, que la candidatura de

Besteiro no es apoyada sinceramente, que se apoya a sabiendas de que ha de ser derrotada, con el pleno conocimiento de que el nombre de Besteiro tiene que ser sacrificado por el capricho de quienes demuestran no saber o no querer defenderlo. Y ¿con qué derecho se va a hacer eso? ¿Con qué derecho se ha perdido que interviengamos en esa comedia, quizá en ese juego interesado?

La significación de la candidatura de Besteiro

A la candidatura de Besteiro se le da una significación con la que nosotros no estamos conformes. Se quiere—alguien parece que pretende «exigirlo» en términos no muy delicados—hacernos ver que los obreros tenemos el ineludible deber de votar a Besteiro por el sólo hecho de ser uno de los caídos por los efectos de Agosto del pasado año. En realidad, Besteiro, por ser una víctima de la venganza gubernamental, merece todas nuestras simpatías y es merecedor de que por el mismo se hagan todos los sacrificios; pero todos estas simpatías las sentimos también hacia otros muchos compañeros que, como Besteiro, yacen en cárceles y presidios y que nadie se ha preocupado de proclamarlos candidatos. Y, en cambio, Besteiro es candidato por diversos distritos, en alguno de los cuales tiene casi asegurada el acta. Esto lo saben *El Ideal* y los que con él cooperan en la candidatura del ilustre catedrático y, ante esto, nosotros preguntamos: ¿Por qué en lugar de Besteiro, que no necesita los sufragios de este distrito, uno de los caídos por otros de esos desgraciados meses de Agosto, que nadie les ha incluido en candidatura alguna?...

No. Si la significación de esta candidatura radica en el afán de arrancas a las víctimas de presidio, nosotros decimos que a los Sindicatos obreros se les puede pedir un esfuerzo cuando no se ha olvidado a ninguno de los caídos defendiendo la misma causa y con igual espíritu de hacer lo que Julián Besteiro Fernández. Hacer lo contrario es la más grande de las injusticias.

Y esta injusticia sin a ser nuevamente una realidad en las elecciones de mañana y nosotros, a sabiendas, jamás queremos cooperar a la misma; y nuestra seriedad, tampoco nos permite entrar en esa incaflicable comedia de enarbolan una bandera con un nombre que nos es sagrado con el preconcebido propósito de mancharlo con una derrotista segura. Haga simuloctos platónicos los que, entretejan con gestos y vas mentales, con el pensamiento puesto en las venideras elecciones municipales; pero sepa que nosotros, colectivamente, ni hacemos simulacro, ni aceptamos con gestos platónicos, ni aceptamos «clases ni privilegios, y menos aún entre los hombres que están en el infierno».

Una realidad

Nosotros no titubeamos en afirmar que mientras el Comité de huelga de Madrid está en presidio, la libertad del mismo preocupará a las izquierdas de la política española y los intelectuales no cejarán en su empeño de pedir una y otra vez la amnistía por los presos y condenados por los sucesos de Agosto. Pero afirmamos, asimismo, que si triunfan las candidaturas de los individuos del Comité de huelga y con ello consiguen la libertad, en lo sucesivo la amnistía habrá de ser pedida solamente por la Confederación Nacional del Trabajo, secundada debilmente por la Unión General de Trabajadores. Y los que pensamos alto y sentimos hondamente las realidades de la vida con su enorme bagaje de negras ingratitudes y abandonos y desprecios, somos justos al decir: Que no haya clases ni privilegios: la libertad para todos o para ninguno.

¿Se va ahora a la conquista de esa libertad? No, ahora se quiere liberar a unos pocos para hacer más triste el cautiverio de los más, que verán acrecentar el olvido en que les echa la sociedad por el abandono de los que sólo se preocupan de hacer la revolución por medio de la papeleta electoral. En fin...

En Badalona, conste bien alto, ni a libertar a esos pocos se coadyuvará.

Nuestro credo

Téngase entendido, no obstante, que nosotros hemos expuesto nuestra opinión con respecto a la candidatura de Besteiro porque a ello nos ha exigido la hábil insinuación de *El Ideal*. Repetimos que los Sindicatos obreros, de los que es portavoz LA COLMENA OBRERA, se quedan sin ninguno de los candidatos de este distrito y del mundo entero, porque misión de ellos es no meterse en asuntos electorales, ya que ello equivaldría al desmembramiento de la organización. Por esta misma razón, ni los Sindicatos obreros ni nosotros aconsejaremos a nadie que vote o que deje de votar.

Allá cada cual con lo que su conciencia le dicte.

Algo sobre las candidaturas de la burguesía

Si cerráramos este artículo sin decir algo de los otros candidatos, quizá se digiera por los mal intencionados que no movió a la defensa el afán de *perjudicar la candidatura de Besteiro*. Afortunadamente nos son harto conocidos los señores marqués de Olerdola y Ligé, y no podemos pasar sin decir *nuestro* distrito es de los que llenan *suerre* a la par que demostraremos que en cuestión de candidatos a hacernos «felicés» nos son todos iguales.

El marqués de Olerdola

No sabemos a título de qué pretende ser «nuestro diputado», este joven y ya ilustre procer. Por poco que ve, el marqués viene llevando como argumento de

fuera el sólido prestigio de su difunto padre, el malogrado Rius y Tautel, uno de los pocos políticos honrados que pasaron por la administración de la cosa pública de esa desgraciada España. Si es con estos títulos, ya es algo, pero no lo suficiente. Sobre todo, si se recuerda la actuación política y los cambios de casaca de todavia flamante marqués de Olerdola.

Recordamos que hará unos diez años, aproximadamente, cuando la Confederación Nacional del Trabajo estaba en su apogeo, a la Secretaría de ésta se presentó un joven castilberbe ofreciéndose para desempeñar gratuitamente el cargo de secretario de aquel potente organismo confederal del proletariado español. Como es de suponer, tal ofrecimiento no fué aceptado. Aquel joven castilberbe no era otro que el actual candidato liberal Marqués de Olerdola, por lo que ya ve el lector que este señor, antes que marqués, había sido atraído por las reconfortadoras teorías del Sindicatismo revolucionario, siquiera fuese para hacerse un nombre con que cazar el título de marqués.

No pasó mucho tiempo que le vimos militar en las filas de los republicanos nacionalistas, en representación de los cuales fué al municipio con un acta de concejal que le dió margen para explotar el prestigio de su ilustre y honrado progenitor. Luego...

Luego, para pescar títulos y honores y calzarse la Alcaldía de Barcelona después, se dejó caer en brazos de Romanones y pasó el Rubicón. Ya es la Alcaldía de la ciudad de los condes, la única obsesión del marqués era la de ser el único pensionista en todas las procesiones religiosas que se celebraban.

Perdida la esperanza de realizar nuevamente su sueño de ser Alcalde de R. O., preséntase ahora candidato para la diputación a Cortes por el distrito de Granollers-Badalona.

D. Juan Ligé Pagés

Este es el candidato de la «Liga Regionalista». ¿Qué podemos decir nosotros de ese partido, que no sé sabido de todos los trabajadores? El catalanismo es una doctrina que nos merece todos los respetos y que por nada queremos discutir en estos momentos. Querremos decir, si que la Liga adopta el catalanismo, o regionalismo, como cebo, para pescar votos, sólo para pescar votos; pues debe decirse que la Liga es un partido de clase y que lucha solamente por la consecución de fines económicos que son propios del Fomento del Trabajo Nacional, «guardia de la burguesía catalana, de esa burguesía que nos hace envenenar cuando reclamamos nuestras reivindicaciones. La Liga es el cuartel general del caquiismo amarillo que suplantará al caquiismo negro de los viejos partidos de la monarquía.

Por poco que uno se fija, se verá que los hombres de la Liga utilizan la clásica barretina catalana para cubrir la hucha,

una novela lejana que sus queridísimos, y que se nos aparece de nuevo sorriento.

los más asonados que ha registrado la historia de este país.

padres. Todo, todo se mira, sin un gesto, al vivo de ciudadanía. Por...

¡Bienvenida sea a la hucha!

la 'guardiola', como decimos los catalanes, y en nombre de éstos estaré mil veces al Tesoro que luego hemos de pagar las clases trabajadoras.

En cuanto al candidato 'regionalista', sabemos que tiene una fábrica de cristal; y nosotros, que convivimos en el mismo local que los vidrieros y el Comité de su Federación nacional, y que tenemos su órgano en la prensa, hemos tenido ocasión de enterarnos que el candidato Ligé es el más temible enemigo que tienen los cristaleros españoles, que les ha dado mucho que hacer.

Su fábrica es en la que se trabaja en peores condiciones y, debido a esto, la que vive metida en más huelgas, que fueron agobios y luego castigados con represalias y el despojamio más refinado. Pero dónde se dió a conocer como un perfecto explotador, fué en una huelga sostenida cuatro o cinco meses durante el próximo pasado año.

Hacia poco tiempo que los cristaleros de toda España habían conseguido la jornada de ocho horas y el candidato señor Ligé, según pudimos leer, aprovechó las circunstancias favorables de estar suspendidas las garantías constitucionales fraguando un complot para desbaratar la unión de los obreros e imponerles de nuevo la jornada de diez horas. El golpe resultó fallido, no obstante, y luego el bueno de Ligé se convirtió en descuidado para sorprender a los obreros, pretensión que en más de una ocasión hemos comentado por los compañeros vidrieros.

Este señor que tan duramente trata a sus obreros, este aspirante a mandatiario del Fomento del Trabajo Nacional, es otro que a santo de no sabemos qué va por ahí mendigando el voto, incluso de los obreros del distrito de Granollers Badalona.

Nosotros, a todo eso, sólo decimos: El mejoramiento y la emancipación de los proletarios, no están en las urnas ni delegando a otros su representación, sino en el esfuerzo individual de los mismos en el seno del Sindicato obrero de resistencia al capital.

PÁGINAS SELECTAS

Ante la Vida

Dos hombres estaban de pie ante la cara severa de la Vida; los dos desconcentrados de ella.

—¿Qué esperarás de mí?—les preguntó la Vida.

—Estoy indignado, dijo uno de ellos con voz apagada, de la crueldad de sus contradicciones; mi espíritu se asustaba en vano para concebir la razón de la existencia del universo; ante ti, mi alma está llena de obscuridad y de perplexidad. Mi conciencia me dice, agregó, que el hombre es la mejor de todas las criaturas...

—¿Pero qué me quieres? preguntó la Vida con indiferencia.

—Quiero la felicidad. Es indispensable, para que pueda ser feliz, que tú reconcilies los dos fundamentos contradictorios de mi alma: [mi yo quiero] con tu [tú debes].

—No deseo sino lo que me debes, dijo severamente la Vida.

—¡No; yo no puedo ser tu víctima! exclamó el hombre; yo quiero ser tu dueño y darte curvar la frente bajo el yugo de tu leyera, ¿por qué razón?

—Háblame con menos respeto, díjole el otro que estaba más cerca de la Vida; pero el primero continuó sin hacer caso de la observación.

—Yo quiero la libertad, quiero vivir en armonía con mis deseos; yo no quiero ser para con mí semejante ni hermano ni servidor por sentimiento del deber; quiero ser para ellos lo que escogió libremente: esclavo o hermano. Yo no quiero que la Sociedad se sirva de mí como de una piedra manejable que coloca como le place y donde le place en la construcción de las prisiones de su felicidad. Soy un hombre, el espíritu y la razón de la vida; quiero ser libre.

—Espera, dijo la Vida sonriendo irrisiblemente, ya hablaste demasiado y de antemano sé lo que podrías añadir a lo dicho. Quieres ser libre... Pasa bien, sólo. Lucha contra mí, vénceme y sé mi dueño; seré entonces tu esclavo. Sabes bien que soy impasible y que me rindo fácilmente a los que me venzan. Unicamente, que hay que vencerme. ¿Te sientas, eres apto para la causa de tu libertad, para luchar contra mí? ¿Quieres o no? ¿Eres suficientemente fuerte para vencerme? ¿Tienes confianza en tus fuerzas?

Entonces el hombre dijo tristemente: —Tu me arrastraste en la lucha contra mí mismo; has aguzado mi espíritu como un cuchillo, que se ha hundido profundamente en mi alma y la ha aplastado.

—Pero habíame más severamente, replicó el otro hombre, no te quejas ni lamentes.

Pero el primero continuó: —Quiero descansar un poco y libramos de tus opresiones... Dame, dame un poco de felicidad.

La Vida sonrió de nuevo irrisantemente y dijo: —Escucha; cuando hablas, exiges o ruegas?

—Ruego, respondió el hombre como un eco.

—Ruegas como un mendigo usual... entonces, miserabile, escucha lo que voy a decirte: la Vida no da limosna. El que es verdaderamente libre, no ruega; toma por sí mismo sus bienes... Y tú, tú no eres más que el esclavo de tus deseos. No es libre sino aquel que tiene fuerzas para negarse a sí mismo todos sus deseos, y se consagra por entero a una sola cosa. ¿Has comprendido? Pues márchate.

Ha comprendido y se ha tirado al suelo, como un perro, a los pies de la Vida impasible, para recoger humildemente las migajas de su mesa, los restos de su comida. Y entonces los ojos incoloros de la Vida se posaron sobre el otro hombre cuyos miradas eran duras, pero llenas de bondad.

—¿Y tú que es lo que me ruegas?

—Yo no ruego, exijo.

—¿Y qué es lo que exijas?

—¿Dónde está la justicia? Dámela. Todo lo demás, ya me lo tomaré luego. De momento no deseo más que justicia. Esperé durante mucho tiempo, pacientemente, apenado y sin luz. Esperé... pero ya no quiero esperar más, ya es hora de que viva. ¿Dónde está la justicia?

Y la Vida le respondió: «Tómala».

MAXIMO GORKI

El derecho a la salud

Con tranquilo respeto y sin modestia de urbanidad convencional, considero como un gran honor ocupar hoy esta tribuna, y agradezco profundamente esta honrosa distinción al ilustre presidente del Instituto Médico Social de Cataluña, que me ha creído digno de ello.

Contado es el beneplácito de la docta corporación bajo cuyos auspicios me presento, y en la de mis buenos compañeros trabajadores que han acudido a manifestar sus simpatías y a animarme. He emprendido este trabajo dudando de mi competencia, aunque pudiendo gran empeño en su realización. Declaro además que he aceptado este especial empeño por una razón para mí fundamental, en vista de cómo se pierde el tiempo en intranquilas secretarías donde en desconsonante abandono los asuntos de interés profesional, y es la siguiente: tras una larga lucha por mi ideal, que he deseado siempre que fuera el ideal único de la humanidad entera, puesto que he procurado fundarle en principios de justicia, en condiciones prácticas, y me he representado como justificación de la Sociedad, he considerado que todo idealista ha de persuadir a los otros, no de que el ideal propio es el mejor, sino que todo el mundo ha de proponerse, por inteligencia, un ideal social, un ideal social bueno: todos en el mundo hemos de aspirar a que, conscientes y libres el hombre y la mujer, racionadamente educados en su infancia y en disposición de evolucionar y progresar libremente, vivan en una sociedad donde por la organización del trabajo, por los servicios públicos y por las instituciones fundadas, desarrolladas por las innumerables individualidades armónicas, halten todo el necesario equilibrio, y sea el modo que ésta resuelva una vida sana, amplia y feliz.

Así, o por sugestión, no por explosión ni excitación de la Voluntad agena, sino por determinación natural de la voluntad de todos, concordando y conciliando con la nuestra y con nuestros móviles determinados, tendremos, primeramente la prueba evidente, evidenciada, de la bondad del propio ideal, y después la fuerza necesaria para que el ideal pase a convertirse en admirable sistema de movimiento, vida y luz, presidido por espléndido sol de justicia. No mi verdad, que es factible; la mía fundada y refundada en la de todos es la verdad suprema, infalible, y en último término, la mía también.

La conciliencia y la acción común fundadas sobre el éxito del sistema de exposición, de propaganda y de proyeccionismo, esparciendo verdaderamente racional y práctica, no solo es la más positiva, la más noble y la más eficaz de todas las propagandas, sino que constituye por sí misma la garantía previa de la justificación social futura, y me parece superior al más bello ideal concebido por los señadores tutuñistas.

Sea dicho con todos los respetos y depenando todo vestigio de animosidad; los sabios graduados por la Universidad suelen despreciar los juicios populares. Para ellos el socialismo es los pobres es un juicio simplista, semejante al del candidato quien cree que con el socialismo se gana la inmovilidad de Mr. Tierra, y no hay quien le sepe de que el día y la noche se deben a que el firmamento gire sobre sí mismo cada veinticuatro horas, error que tiene fundamento de fe, de tradición y un apariencia de experiencia. Pero ¿no podría hallarse analogía con tales juicios simplistas de los ignorantes, de los desorientados, de los reducidos a sistemática ignorancia, la opinión de aquellos sabios, de aquellos doctores que tienen por invariable el actual régimen social? Ello es que en este caso concreto ignorantes y sabios ven a su modo un hecho, despojados de antecedentes y consiguientes; juzgan por la primera impresión; no saben ver; la noción que reciben su cerebro es falsa.

A rectificar juicios de esa índole, a indicar sencillamente una orientación racional teniendo hoy mi trabajo.

Los doctores del privilegio, teólogos o naturalistas, han sido acostumbrados a la vida de los desheredados e impacientes, y la impaciencia fue virtud teológica y virtud cívica, según el punto de vista, premiada con promesas sobrenaturales y a veces temporales por beneficios sociales burgueses; pero en el día, desde La Internacional, y posteriormente desde las crueles represiones gubernamentales subsiguientes a sus primeros movimientos, la calma es imposible; la antigua virtud ha perdido su prestigio, y los trabajadores, conscientes de su derecho a la salud, piden a la ciencia frutos de justicia.

Mi presencia en esta tribuna representa esa demanda. Dignifíquese por mi condición de obrero manual, elevado momentáneamente a esta tribuna después de una vida de cincuenta y tantos años de taller, libre de todo ambición como corresponde a un viejo septuagenario que quiere conservar su vida hasta su último momento. A los hombres de bien que me rodean, a los doctores del Instituto Médico Social, considerados, no ya como trabajadores intelectuales, denominación que divide y los separa de los trabajadores manuales, sino como compañeros de trabajo unidos todos en el concepto de la utilidad y la justicia social, y les expongo que quisiera en una sociedad en que se vive sin salud, se muere prematuramente, y que no debiera morir nadie antes de lo que podríamos llamar la hora fisiológica.

El hombre menoscabado en su vitalidad natural, el enfermo, lo es siempre por creencias erróneas, por injusticias sociales, por avidez de lucro. Aparte de otras muchas causas de limitación prematura de la vida, se padecen hambre y carencia de alimentación, es deficiente para el pobre en el campo, y en la ciudad, sobre todo, deficiente, aduterada.

He aquí por que una corporación científica ha adoptado la siguiente resolución, que merece ser imitada:

«El Sindicato Médico del Sena, que comprende París y sus suburbios, en vista de los hechos demuestrados que gran cantidad de los alimentos de que se nutren los aduterados; considerando que los médicos, tanto en general y los médicos de particular tienen el deber de defender la salud pública, debiendo constituir el estudio de las falsificaciones, exponiendo especialmente las irregularidades que resultan...»

Compañeros de trabajo he dicho; así se presentan, así quiero verlos, unidos en un pensamiento de defender la salud pública y esto, no en la forma de corporación privilegiada, de tendencia aristocrática burguesa, sino constituidos en simple suma de sus derechos imprescriptibles, como trabajadores que reúnen a su suma de sus derechos imprescriptibles para constituir una fuerza mayor de derecho al servicio de una idea social, avanzando en tan noble propósito, para exigir que el día sientan la necesidad de entrar, en un gran número de sindicatos, en la Confederación Internacional del Trabajo, no sólo con la idea transitoria de restituir al mal, sino con positiva competencia y con moralidad impecable, en el propósito definitivo y permanente de reorganizar la producción, los servicios públicos, la instrucción y la higiene de modo que todos los que trabajen obtengan inmensos beneficios de saber y del poder humano. Es reconocerlo y declararlo en el mundo hay sitio para todos, incluso la bellísima fraternidad, y si en un momento las fuerzas generadoras llegaron a bajar, se excederían sobre las fuerzas consensadas que crece con ellas en la medida que obrarían la necesaria, que por sí mismas misma natural sencillez que se nos las agusta desbordadas. Por el momento, si hemos llegado a la densidad de población que justifique las sangrías ocasionadas por la guerra y por la miseria, al espacio que además de los pulcres escuadrones poblados, tenemos los desiertos que se nos las agusta desbordadas. Por el momento, si hemos llegado a la densidad de población que justifique las sangrías ocasionadas por la guerra y por la miseria, al espacio que además de los pulcres escuadrones poblados, tenemos los desiertos que se nos las agusta desbordadas. Por el momento, si hemos llegado a la densidad de población que justifique las sangrías ocasionadas por la guerra y por la miseria, al espacio que además de los pulcres escuadrones poblados, tenemos los desiertos que se nos las agusta desbordadas.

Preciso es reconocerlo y declararlo en el mundo hay sitio para todos, incluso la bellísima fraternidad, y si en un momento las fuerzas generadoras llegaron a bajar, se excederían sobre las fuerzas consensadas que crece con ellas en la medida que obrarían la necesaria, que por sí mismas misma natural sencillez que se nos las agusta desbordadas. Por el momento, si hemos llegado a la densidad de población que justifique las sangrías ocasionadas por la guerra y por la miseria, al espacio que además de los pulcres escuadrones poblados, tenemos los desiertos que se nos las agusta desbordadas. Por el momento, si hemos llegado a la densidad de población que justifique las sangrías ocasionadas por la guerra y por la miseria, al espacio que además de los pulcres escuadrones poblados, tenemos los desiertos que se nos las agusta desbordadas.

¿Quién lo duda? ¿Quién puede serle a límites al poder de la ciencia? Reconozco que el insigne Berthelot, fundado e implementado, además de la química, el físico, sin que la profecía suscitada por las nubes ni protestas, que el año 2000, por ser necesario, la agricultura habrá desaparecido.

Todos sabéis que si alguien osó haber de la quiebra de la ciencia fue un desdichado que al ver en absoluta desconfianza lo que se crece con lo que se sabe, cayó a debilidades del conocimiento lo que en realidad eran flaquezas de la fe. La ciencia, al contrario, más da cuanto se le pide, y si por desgracia al presentarse aviadores, submarinos y potencias armadas a la guerra, justo es digno de admiración, más de escrupulosidad y vida felicitad al trabajador, librándole del yugo de la esclavitud, de la servidumbre y del salario, relegando a la historia el derecho de aceción que le despoja del fruto de su trabajo.

ANSELMO LORENZO

PÁGINAS AGENAS

Tops mineros

A las doce ha tenido lugar la explosión anunciada por mí misma a la ciudad, que es trágica detonación tan conocida de los distritos mineros. Del horizonte surgieron avistaron procesos. Del horizonte surgieron con los brazos altos, clamorosos, los corral borrado con las empalizadas. Los hombres, en la generalidad, se ocupan pidiendo gran pelotón ante las bocas de los pozos. Le molli colera de las mujeres, las legítimas impotentes de estas ciudades no logran salvar las víctimas y se licultan el salvamento.



**LA PERRA** - Tienda de comestibles

Cristal, Vidrio, Alfarería,  
Productos Químicos, etc.

**Francisco Basullas**

Conquista, 108 y Arrabal, 38  
**BADALONA**

Fábrica de  
Anisados y Licores

**Eusebio Miralles**

Elaboración especial  
Ratafia  
y Aguanaf compuesto medicinal

Calle Granota, 8.-**BADALONA**

Destilería de Anisados y Licores

**Anis Kanguro**

Aguardientes compuestos - Agua de Azahar (blanca  
y compuesta) - Ratafia - Cognac d'Or

**JAIME MARTI CABOT**

Despacho: ARNÚS, 36      Fábrica: Riera de Folch  
**BADALONA**



¡Atención!  
¡¡ Lo Increíble !!

**HORNILLO  
PARA SERRIN**  
(Sistema moderno)

Se obtiene un 40% de economía sobre los  
demás sistemas de hornillos presentados  
a la venta hasta la fecha.

Precios reducidísimos

DE VENTA: General Weyler, 197.-  
Arrabal, 49.-Centro, 30.-**BADALONA**



**DISPONIBLE**

Fábrica de Gaseosas y Fruchampañ

Depósito de Cerveza de todas clases

**SANTIAGO PUÉRTOLAS**

**GUIXERAS, 32 Y 34 -BADALONA**

Reservado para Enrique Rallo

Director Proprietario del

**Instituto Badalonés**

**Disponible**

**La Colmena Obrera**

Periódico Quincenal

Organo de la Federación de So-  
ciedades Obreras de Badalona

Redacción-Administración:  
Conquista, 57 - 59

El periódico de más circulación de Badalona  
Suscriptores en toda España y América del Sud

Tiraje ordinario: 2,500 ejemplares  
Tamaño de la página 30 X 45

Suscripción: Una peseta en toda España  
América: 1'50 \$ trimestre ó 15 \$ al año

**Anuncios :**

Tarifa de precios para un mes

Una página.....	Pesetas 40'—
1/2 » .....	25'—
1/4 » .....	15'—
1/8 » .....	10'—
1/10 » .....	6'—

- Para más de un mes, precios  
convencionales y más reducidos